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ACTA DE LA SESIÓN  ORDINARIA 
Nº 12- 2002 

 
ACTA NUMERO DOCE - DOS MIL DOS DE LA SESIÓN ORDINARIA CELEBRADA POR EL CONSEJO 
ACADÉMICO DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL EL MIÉRCOLES QUINCE DE MAYO DEL DOS MIL DOS A 
PARTIR DE LAS NUEVE HORAS CON QUINCE MINUTOS EN LA SALA DE SESIONES DEL CONSEJO 
ACADÉMICO. 
 

PRESENTES 
 
Dr. Carlos Lépiz Jiménez    Rector, a.i., quien preside 
Lic. José Eduardo Carballo Avendaño  Vicerrector Académico, a.i. 
Ing. José Rodríguez Zelaya   Presidente,  SEPUNA 
Dr. Carlos Araya Guillén    Vicedecano, Centro de Estudios Generales 
M.A. Jorge Alfaro Pérez    Decano, Facultad de  Filosofía  y  Letras  
Dr. Pedro Ureña Bonilla    Decano, Facultad Ciencias de la Salud  
M.Sc. José Carlos Chinchilla Coto   Decano, Facultad de Ciencias Sociales  
Sr. Roberto Delgado Silva    Representante Estudiantil FEUNA  
Sr. Rafael Ávila Umaña    Representante Estudiantil FEUNA  
M.A. Elsa Flores Montero    Decana, CIDEA 
Sr. Jeison Calvo Rojas     Representante Estudiantil FEUNA (9:17 a.m.) 
Dr. Miguel Angel Gutiérrez Rodríguez  Decano,  C.I.D.E. (9:17 a.m.) 
Lic. Juan Rafael Mora Camacho   Decano, Sede Región Brunca (9:25 a.m.) 
M.Sc. Juanita Coto Campos   Decana,  Fac. Cs. Exactas y Naturales (9:35 a.m.) 
M.Sc. Cristina López Morales   Decana,  Sede Región Chorotega (10:02 a.m.) 
 

AUSENTES 
 
Dra. Sonia Marta Mora Escalante   Rectora (reunión fuera del país) 
Lic. Rodia Romero Sepúlveda   Decano, Fac. Cs. de la Tierra y el Mar (taller) 
M.Sc. Marco Tulio Fallas Díaz   Vicerrector de Desarrollo 
Sin nombrar     Representante Estudiantil FEUNA  
 

INVITADO PERMANENTE 
 
M.A. Heriberto Valverde Castro   Vicerrector de Vida Estudiantil (9:22 a.m.) 
 
 

INVITADOS ESPECIALES 
 
M.Sc. Ilse Gutiérrez    Área de Planificación Económica 
Lic. Juan Miguel Herrera Delgado   Área de Planificación Económica 
M.Sc. Idaly Cascante    Departamento de Orientación 
 
 



INVITADA 
 
M.BA. María del Milagro Meléndez Ulate  Directora, Secretaría del CONSACA  
 
 
Preside:  Dr. Carlos Lépiz Jiménez 
Secretaria de Actas:  Ana Mercedes Cortés Soto  
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Artículo I Bienvenida. 
 
El Dr. Carlos Lépiz Jiménez inicia la sesión dando la bienvenida a la M.Sc. Elsa Flores Montero, 
Decana del CIDEA, quien inicia sus labores en el Consejo Académico. 
 
Artículo II Aprobación de la agenda de la Sesión Ordinaria Nº 12-2002. 
 
El Dr. Carlos Lépiz Jiménez procede a someter a consideración la agenda de la Sesión Ordinaria Nº 
12-2002. 
 
Ingresan el Dr. Miguel Gutiérrez y el Sr. Jeison Calvo a las nueve horas con diecisiete minutos.  El M..A. Heriberto Valverde ingresa a las 
nueve horas con veintidós minutos y el Lic. Juan Rafael Mora a las nueve horas con veinticinco minutos. 

 
Además solicita incluir como punto de agenda la presentación de la M.Sc. Ilse Gutiérrez en relación con 
los avances del trabajo con las unidades académicas y facultades en la planificación del POAI 2003. 
 
También solicita incluir el informe que indica el nuevo nombramiento en la Dirección de Extensión y 
Dirección del Programa de Mejoramiento de la Gestión de la calidad institucional. 
 
El M.A. Heriberto Valverde Castro solicita que se incluya en agenda el informe del “Programa Puertas 
Abiertas” que presentará la M.Sc. Idaly Cascante. 
 
Una vez presentadas las inclusiones anteriores y aprobadas, queda la agenda con la siguiente 
modificación y orden: 
 
3. Aprobación del acta de la Sesión Ordinaria Nº 10-2002 y Constancia de miembros presentes 

convocados para la Sesión Extraordinaria 11-1. 
 
4. Informes. 
 
5. Propuesta de la guía metodológica para el desarrollo de los talleres sobre Departamentalización. 
 
6. Observaciones de las Facultades, Centros y Sedes sobre la propuesta de creación de institutos 

interdisciplinarios. 
 



7. Avances del trabajo con las unidades académicas y facultades en la planificación del POAI 2003. 
 
8. Respuesta de la Comisión Técnica del FIDA sobre consulta del Ing. Michael Phillips. 
 
9. Informe sobre el “Programa Puertas Abiertas”. 
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10. Asuntos pendientes. 
 
11. Correspondencia 
 
12. Asuntos varios. 
 
Ingresa la M.Sc. Juanita Coto a las nueve horas con treinta y cinco minutos. 

 
Artículo III Aprobación del acta de la Sesión Ordinaria Nº 10-2002 y Constancia de 

miembros presentes convocados para la Sesión Extraordinaria 11-1. 
 
El Dr. Carlos Lépiz Jiménez procede a someter a consideración el acta de la Sesión Ordinaria Nº 10-
2002. 
 
Se aprueba con las siguientes modificaciones: 
 
1. El M.A. Jorge Alfaro solicita que en la presentación se cambie “INVITADO ESPECIAL” por 

“INVITADOS ESPECIALES”. 
 

Además que en la página 6, Artículo V, último párrafo, primera línea, se sustituya “diagnóstico” 
por “informe”. 

 
2. El M.Sc. José Carlos Chinchilla solicita que conste en la página 6, que se retiró una vez que 

finalizó la discusión del artículo IV “Audiencia a la comisión institucional sobre el Proyecto de 
Prestación de Servicios Integrales de Salud entre la Caja Costarricense del Seguro Social, la 
Universidad de Costa Rica y la Universidad Nacional”.  

 
 
Artículo IV Informes. 
 
Se brindan los siguientes informes: 
 
1. El Dr. Carlos Lépiz manifiesta el reconocimiento y la complacencia de que el Sistema Nacional de 

Acreditación de la Educación Superior haya acreditado las primeras carreras de la Universidad 
Nacional, que corresponden a la División de Educación Básica, CIDE.  Las carreras son:  



Licenciatura en pedagogía con énfasis en educación preescolar y la Licenciatura en pedagogía con 
énfasis de I y II Ciclos de la Educación General Básica. 

 
El Sr. Roberto Delgado Silva propone elevar un acuerdo de felicitación a la División de Educación 
Básica y al CIDE por este logro institucional.  
 
Se aprueba y se toma el acuerdo firme que dice: 
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Considerando: 
 
La reciente acreditación realizada por el SINAES de las careras de Licenciatura en pedagogía 
con énfasis en educación preescolar y la Licenciatura en pedagogía con énfasis de I y II ciclos de 
la educación general básica. 
 
ACUERDA: 

 
A. EXPRESAR NUESTRA FELICITACIÓN AL CIDE Y A LA DIVISIÓN DE EDUCACIÓN 

BÁSICA, POR LA CULMINACIÓN DE ESTE PROCESO DE ACREDITACIÓN DE LAS 
CARRERAS PRECITADAS, LO CUAL REPRESENTA UN RECONOCIMIENTO A SU 
LABOR Y EXCELENCIA ACADÉMICA. 

 
B. ACUERDO FIRME. 

 
En relación con el tema de la acreditación el Dr. Miguel Gutiérrez informa que la comisión especial 
de CONSACA designada para realizar un estudio sobre este tema, traerá en la próxima sesión 
una propuesta para ser discutida en el seno de este Consejo. 
 

2. En relación con el nombramiento en la Dirección de Extensión y el Programa de Gestión de la 
Calidad Institucional, el Dr. Carlos Lépiz Jiménez, informa que se ha nombrado a la M.Sc. Olga 
Marta Sánchez Oviedo como Directora de Extensión y al M.Sc. Ronald Miranda Chavarría 
como Director del Programa de Mejoramiento de la Gestión de la Calidad Institucional, que 
recientemente ha sido acordado por parte del Consejo Universitario, la formalización de creación 
de este programa. 

 
Se propone invitar tanto a la M.Sc. Olga Marta Sánchez Oviedo y al M.Sc. Ronald Miranda para 
que presenten un informe sobre el trabajo a realizar en estos campos, solicitándoles previamente 
un informe por escrito y con antelación a la reunión. 
 
Se aprueba y se toma el acuerdo firme que dice: 

 
A. “INVITAR A LA M.SC. OLGA MARTA SÁNCHEZ Y AL M.SC. RONALD 

MIRANDA, PARA INTERCAMBIAR CRITERIOS CON EL CONSEJO 



ACADÉMICO Y PARA QUE PRESENTEN UN INFORME SOBRE LA 
LABOR REALIZADA Y LAS PERSPECTIVAS DE LA LABOR A 
REALIZAR. 

 
B. SOLICITAR A AMBOS ACADÉMICOS QUE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS, O CUALQUIER DOCUMENTO QUE SEA 
FUNDAMENTAL PARA SU DISCUSIÓN EN EL CONSACA, SEA 
REMITIDO POR ESCRITO A MÁS TARDAR EL DÍA 29 DE MAYO. 
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C. PROGRAMAR LAS DOS VISITAS DE ESTA MANERA:  LA M.SC. OLGA MARTA 
SÁNCHEZ EL 5 DE JUNIO Y EL M.SC. RONALD MIRANDA EL 12 DE JUNIO. 

 
D. ACUERDO FIRME.” 

 
3. El M.A. Jorge Alfaro solicita que se informe sobre las liquidaciones que aún no se le han pagado 

a los funcionarios interinos. 
 

El Dr. Carlos Lépiz señala que hará las averiguaciones del caso para informar próximamente a 
este Consejo. 

 
Ingresa la M.Sc. Cristina López a las diez horas con dos minutos.  Se retira el Sr. Jeison Calvo a las diez horas con cinco minutos.  

 
Artículo V Propuesta de la guía metodológica para el desarrollo de los talleres sobre 

Departamentalización.  
 
El Dr. Miguel Gutiérrez procede a dar lectura de la propuesta elaborada por la Comisión Especial 
conformada además por el M.Sc. Carlos Hernández, M.Sc. Virginia Sánchez, Dr. Gilberto Alfaro y la 
Lic. Enid Quesada. 
 
Se propone que la Comisión de Asuntos Docentes y Estudiantiles retomen las observaciones realizadas. 
 
Se aprueba. 
 
 
Artículo VI Observaciones de las Facultades, Centros y Sedes sobre la propuesta de 

creación de institutos interdisciplinarios. 
 



Se propone que las observaciones que se han hecho llegar a la Secretaría del CONSACA sea remitida a la Comisión de 
Asuntos relativos a la Investigación, Extensión y Producción para el análisis correspondiente y elaboración de una 
propuesta. 
 
Se aprueba. 
 
Artículo VII Avances del trabajo con las unidades académicas y facultades en la planificación del POAI 2003. 
 
Para la discusión de este punto se invitan a la M.Sc. Ilse Gutiérrez y Lic. Juan Miguel Herrera del Área de Planificación 
Económica, quienes proceden a presentar un informe sobre las acciones que se están realizando a nivel institucional 
en relación con la planificación del POAI 2003. 
 
Señalan que la Comisión Presupuesto 2003 está trabajando en un plan de mejoramiento de proceso, y que se llevó a 
cabo un taller para discutir diversos aspectos que contribuyan a convertir la formulación de las Directrices 
Institucionales en un instrumento de gestión. 
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Para el 2003 se están proponiendo cambios a realizar en relación con la  modificación de la manera de 
cómo se están formulando los objetivos institucionales y los programas.  Para esto estarán realizando 
varios talleres: el día 16 de mayo a la 1:00 p.m. en la Sala “Rodolfo Cisneros” para los académicos y el 
17 de mayo para los administrativos,  y solicitan la mayor participación, para cumplir con el propósito 
propuesto. 
 
 
Artículo VIII Respuesta de la Comisión Técnica del FIDA sobre consulta del Ing. Michael 

Phillips. 
 
El Lic. José Carballo procede a dar lectura del oficio remitido por la Dra. Tatiana Láscaris, Directora de 
Investigación y Coordinadora de la Comisión Técnica del FIDA, quien manifiesta la recomendación 
favorable de la solicitud planteada por el Ing. Michael Phillips sobre la utilización del sobrante de los 
recursos del FIDA asignados al proyecto “Unidad Institucional de Redes”, con el fin de que sean 
invertidos en la misma línea tecnológica, ampliando la dependencia a beneficiar. 
 
El Ing. José Rodríguez Zelaya solicita que dentro de las dependencias a beneficiar se incluya al Consejo 
Central de Posgrado ya que solo cuentan con una máquina que se encuentra siempre ocupada y no 
pueden procesar diversos trabajos. 
 
En relación con esta solicitud se le encomienda al Dr. Carlos Lépiz enviar una nota señalando la 
necesidad del Consejo Central de Posgrado, con copia al M.Sc. Marco Tulio Fallas, con el con fin de 
encontrar una solución al problema. 
 
Se propone avalar la solicitud planteada por el Ing. Michael Phillips con base en la recomendación 
planteada por la Comisión Técnica del FIDA y la Asesoría Jurídica . 
 



Se aprueba y se toma el acuerdo firme que dice: 
 
Considerando: 
 
1. El oficio del 7 de febrero del 2002, mediante el cual el Ing. Maykol Phillips Seas, solicita se le 

autorice invertir el sobrante del fondo del FIDA asignado al Proyecto “Unidad Institucional de 
Redes”, en la misma línea tecnológica, con las siguientes dependencias:  Escuela de Música, 
Decanato CIDEA, Decanato CIDE, Decanato Tierra y Mar, Decanato Exactas y Naturales, 
Decanato Ciencias Sociales, Edificio Ciencias Sociales, Escuela de Danza, Escuela de Arte 
Escénico, Escuela de Ciencias Agrarias, Escuela de Ambientales, Medicina Veterinaria, Escuela 
Ciencias del Deporte, Centro de Investigación Apícolas Tropicales. 
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2. El oficio VA-DI-232-2002 del 3 de mayo del 2002, en el cual la Dra. Tatiana Láscaris, 

coordinadora de la Comisión Técnica del FIDA y la Asesoría Jurídica presentan su dictamen 
favorable a la solicitud planteada por el Ing. Maykol Phillips. 

 
ACUERDA: 
 

A. AVALAR LA SOLICITUD PLANTEADA POR EL ING. MAYKOL 
PHILLIPS, EN EL OFICIO DEL 7 DE FEBRERO DEL 2002. 

 
B. ACUERDO FIRME. 

 
 
Artículo IX Informe sobre el “Programa Puertas Abiertas”. 
 
Para la discusión de este punto se invita a la M.Sc. Idaly Cascante, Directora del Departamento de 
Orientación quien procede a señalar el origen del Programa “Puertas Abiertas” en relación con la 
atracción de estudiantes para la Universidad Nacional y presenta un informe sobre el trabajo que están 
realizando alrededor del mismo e invita a las Facultades, Centros y Sedes a seguir apoyando las 
acciones que se lleven a cabo. 
 
 
Artículo X Asuntos pendientes. 
 
El Lic. José Carballo procede a dar lectura al documento “Asuntos pendientes” entregado el día de hoy, 
que dice: 
 



ASUNTOS PENDIENTES DE ATENDER POR CONSACA 
 

 
1. Propuesta de lineamientos para la convocatoria del FIDA (CONSACA-041-02) 

 
La M.Sc. Juanita Coto informa que está pendiente. 

 
2. Avance de la agenda institucional.  Lic. Rodia Romero. 

 
El Dr. Carlos Lépiz informa que la comisión especial se ha reunido y no presentará ninguna 
propuesta hasta que se cuenten con los insumos apropiados sobre los procesos. 

 
3. Fondo de Producción Artística. 

 
Está en gabinete y no hay informe aún. 
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4. FUNDER. 
 

Se propone nombrar como coordinador de la Comisión evaluadora del FUNDER al Lic. Juan 
Rafael Mora Camacho para que proceda a realizar la convocatoria de la Comisión. 
 

5. Admisión 2003. 
 

 
TEMAS PARA DISCUSIÓN: 
 

6. Autonomía Universitaria.  Lic. Rodia Romero. 
 
 
ASUNTOS PENDIENTES EN COMISIONES PERMANENTES: 
 
Comisión de Planificación Académica, Evaluación y Asuntos Jurídicos: 
 

7. Dictamen sobre el informe del Programa de Abastecimiento y Apoyo. 
8. Observaciones de Asesoría Jurídica al Reglamento de CONSACA. 
9. Propuesta de modificación del Reglamento para prevenir, investigar y sancionar el hostigamiento 

sexual en la UNA. 
10. Reglamento para regular los procedimientos administrativos de carácter disciplinario. 
11. Plan de acción de CONSACA. 



12. Propuesta de revisión y actualización  del Reglamento de procedimientos para el nombramiento 
de académicos e incremento de jornadas. 

13. Propuesta de Programa de Auditoría Académica. 
 
Comisión de Asuntos Docentes y Estudiantiles: 
 

14. Quejas sobre problemas administrativos de la Sedes Regionales. 
15. Propuesta sobre el Reglamento de Estudiante Asistente. 
16. Dictamen sobre la propuesta del CIDEA sobre la distribución de la carta docente y la 

formación de cupos para cursos y talleres. 
17. Dictamen de la comisión que analiza y evalúa los criterios que se utilizan para la distribución 

de las horas estudiantes asistente, horas colaboración y horas promoción.   
18. Foro de Regionalización Universitario. 
19. Plan integrado sobre lineamientos y orientaciones para formulación y evaluación de programas 

académicos y planes de estudio. 
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Comisión de Asuntos relativos a la Investigación, Extensión y Producción: 
 

20. Dictamen sobre la carta del Colegio de Ingenieros y Arquitectos sobre el cierre del Diplomado 
en Cartografía. 

21. Dictamen sobre la aclaración del documento “Criterios generales y tasas para el cobro de 
laboratorios y cursos autofinanciados”. 

 
La M.Sc. Juanita Coto Campos solicita que se envíe una nota aclaratoria al Consejo 
Universitario sobre los “Criterios generales y tasas para el cobro de laboratorios y cursos 
autofinanciados” sobre el cual ya se había pronunciado este Consejo. 

 
Artículo XI Correspondencia 
 
1. Oficio VA-228-2002 suscrito por el Vicerrector Académico.  Asunto:  convocan a taller para la 

definición de objetivos institucionales del año 2003. 
 
2. Agradecimiento por el acuerdo de CONSACA de María Eugenia Bozzoli, Premio Nacional. 
 
 
Artículo XII Asuntos varios. 



 
No se discute. 
 
 
Finaliza la sesión a las doce horas con diez minutos. 
 
 
 
Dr. Carlos Lépiz Jiménez     Lic. José Carballo Avendaño 
Presidente, a.i.      Secretario, a.i. 
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